

CATALOGO

DE LOS PRINCIPALES HIJOS DEL COLEGIO MAYOR DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO QUE FUERON PRÓCERES DE LA INDEPENDENCIA NACIONAL

ACEBEDO TEJADA PEDRO—Nació en Bogotá el 17 de Marzo de 1799. Colegial en 19 de Mayo de 1819. Hijo de D. José Acebedo y Gómez, el tribuno del pueblo el 20 de Julio de 1810, y hermano del General José Acebedo Tejada, prócer también de la Independencia. Fue Redactor con José Angel Lastra, Alejandro Vélez y Juan de Dios Aranzazu en el periódico *La Miscelánea*, que empezó á publicarse en Septiembre de 1825. Se le nombró Miembro de la Academia Nacional de hombres más eminentes de Colombia. Casi niño, entró en la carrera de las armas, y pasó la dominación de Morillo, oculto con su padre en la montaña de los Andagües; luego se entregó al servicio público. Fue miembro del Estado Mayor de Cundinamarca y Secretario de Guerra. Era hombre de muchos conocimientos científicos y literarios y el primero que publicó una Geografía de Colombia. Murió antes de cumplir veintiocho años el 31 de Marzo de 1827.

ACOSTA JOAQUÍN, sabio é historiador, nació en Guaduas el 29 de Diciembre de 1880 y fue Colegial del Rosario. Empezó su carrera militar en 1819, en las campañas de Cauca y Chocó (1819 y 1820), é hizo más tarde la del Sur (1821). Miembro de la Convención (1831), del Congreso del año siguiente; Agente Diplomático ante el Gobierno del Ecuador (1848); escribió su famosa *Historia de la Nueva Granada* y levantó el mejor mapa de la República. Sus campañas gloriosas por la Independencia, sus viajes de exploración científica, sus trabajos y Memorias acogidas por las Sciedades sabias europeas; sus donaciones generosas á su villa natal y al Colegio del Rosario hacen bendecir su memoria. Murió el General ACOSTA el 21 de Febrero de 1852.

Fue padre de la distinguida escritora D^a Soledad Acosta de Samper.

CABAL JOSÉ MARÍA—Nació en Buga en 1776. Colegial del Rosario. Presidente de la Junta de las ciudades confederadas del Cauca. Peleó á órdenes de Nariño en Palacé, Calibío y Juanambú. Mandó en Jefe y venció en la batalla del Palo (1815). Aprehendido por los españoles, fue fusilado en Popayán en 1816. CABAL, además de militar, fue naturalista insigne, y sus trabajos merecieron el honor de ser citados y aprovechados por los sabios europeos. La familia de CABAL se unió, por el matrimonio de D.^a Mercedes, con la no menos patriota de los Mallarinos.

CALDAS FRANCISCO JOSÉ—La más excelsa de nuestras glorias científicas. Nació en Popayán en 1771. Colegial del Mayor de Nuestra Señora del Rosario en 21 de Octubre de 1788, doctor en Jurisprudencia, catedrático de Matemáticas y Ciencias Naturales; miembro de la Expedición Botánica á cargo de D. José Celestino Mutis. Inventor antes que Regnault del Método para medir las alturas por medio del agua hirviendo; fundador del *Semanario*; Coronel de Ingenieros, fue fusilado en la plazuela de Las Nieves (hoy Plaza de Santander) el 29 de Octubre de 1816. Sus restos fueron sepultados en la iglesia de la Veracruz, y más tarde trasladados á Popayán. CALDAS es uno de nuestros más elegantes y puros prosadores, uno de nuestros más fervientes católicos, el orgullo de nuestra Patria colombiana.

CAMACHO JOAQUÍN—Natural de Tunja (1776). Colegial del Rosario. Fue émulo en el foro de Camilo Torres, por su saber y probidad. Formó parte de la Junta Suprema y firmó el Acta del 20 de Julio de 1810. Diputado al Colegio Constituyente de Cundinamarca y al Congreso de Villa de Leiva. Fue miembro del Poder Ejecutivo en 1814. Ciego y paralítico, compareció al Consejo de Guerra formado por Morillo; y en silla de manos lo llevaron al patíbulo el 31 de Agosto de 1816.

CAYCEDO DOMINGO—Colegial del Rosario en 16 de Octubre de 1793. Había nacido en Santafé el 4 de Agosto de 1783. Llevó á España las representaciones y quejas de los patriotas, en 1809. Se alistó como militar en Sevilla y asistió á la batalla de Barrosa con el General Zayas. Fue Diputado á Cortes en Madrid, y desempeñó en ellas el cargo de Secretario. Volvió al país en 1810 y peleó como bueno, en favor de la Independencia, hasta el fin. General de Brigada en 1827. Diputado á varios Congresos. Vicepresidente de Colombia (1830) y de Nueva Granada (1840). Ambas veces ejerció el Poder Ejecutivo. Fue del Consejo de Gobierno (1812), Secretario de lo Interior (1829), Gobernador de Neiva. Falleció cerca de Bogotá, el 1.º de Julio de 1843.

CAYCEDO Y FLÓREZ FERNANDO—Nació en Suaita el 15 de Julio de 1756. Colegial del Rosario, graduado en Teología y ambos Derechos, Catedrático, Consiliario, Vicerrector y dos veces Rector benemérito. Reedificó parte del Claustro destruído por los temblores. Trasladó los restos de Fray Cristóbal de Torres á la capilla del Colegio. Se había ordenado sacerdote en 1779. Ferviente amigo de la Independencia, fue miembro del Colegio Electoral. Deportado á España, pasó seis años en prisiones y presidios. Al regresar, fue robado por corsarios ingleses. En el coro catedral alcanzó dignidad de Arcediano. León XII, contra el querer del Gobierno español, lo preconizó Arzobispo de Bogotá en 1827. Fundó el Colegio de ordenandos, levantó la Catedral desde los cimientos, la capilla del Cementerio y la Casa de Ejercicios. Fue castizo escritor y orador elocuente. Murió el 17 de Febrero de 1832.

CAYCEDO Y CUERO JOAQUÍN—Nació en Cali el 29 de Agosto de 1773. Estableció una Junta Suprema en Cali, de la que fue Secretario. El Vicepresidente de la Junta, Fray Joaquín Escobar, franciscano, pidió auxilio á Santafé. Enviáronle cien infantes, veinte artilleros, cuatro obuses, á órdenes del Coronel Antonio Baraya, en las que figu-

raba el Teniente Atanasio Girardot. Estas fuerzas, unidas á las del futuro General José María Cabal, atacaron y vencieron en Palacé á D. Miguel Tacón. Después de varios accidentes, de triunfos y reveses, CAYCEDO fue capturado por los realistas, que lo fusilaron en Pasto, el 26 de Enero de 1813, en compañía de Macaulay y diez y seis oficiales patriotas. CAYCEDO fue el primer mártir de la Independencia. Su nieto, D. Manuel José, es actualmente dignísimo Arzobispo de Medellín.

CASTILLO Y RADA JOSÉ MARÍA—Vio la luz primera en la noble y heroica Cartagena el 20 de Diciembre de 1776. Fue colegial de este Colegio Mayor. A los veinticinco años de edad fue nombrado Abogado de los Tribunales del Reino. Casó con D.^a Teresa Rivas Arce, digna compañera del ilustre prócer. Ella le salvó la vida cuando cayó en manos de los pacificadores. Escribió mucho sobre Ciencia Constitucional y Economía Política en *El Argos* de Torices. Fue miembro del Congreso Constituyente de Bogotá; del Congreso Federal reunido en la Villa de Leiva el 4 de Octubre de 1814. Ejerció la Gobernación de Tunja y formó con Frutos Gutiérrez y José Fernández Madrid el histórico triunvirato. Estuvo preso por Morillo en los claustros de que vendría luégo á ser Rector. Cuando iba á ser fusilado, las damas bogotanas realistas y patriotas lograron salvar á aquel hombre por todos estimado. Fue condenado á presidio perpetuo. El Congreso de Cúcuta, el 12 de Julio de 1821, lo eligió Vicepresidente. Como Jefe del Ejecutivo, firmó y promulgó la ley fundamental de la República. Fue también Ministro de Hacienda en la Presidencia de Bolívar. Miembro del Consejo de Estado, del que fue Presidente en 1829. Murió de Rector del Rosario el 5 de Junio de 1833. El ciudadano José Ignacio París levantó en la capilla de nuestro Colegio la tumba de mármol donde reposan las cenizas del patricio.

D'ELHUYART LUCIANO—Nació en Bogotá en Enero de 1793, y vistió la beca del Colegio del Rosario. Después de distinguirse en las guerras civiles entre Nariño y Baraya,

se enroló en la expedición del Coronel Rivas. Venció en La Grita, Taguanes y Bárbula. Enloquecido de dolor por la muerte de Girardot, á quien amaba como hermano, hizo tales proezas en Las Trincheras, que el Libertador le dio en el campo de batalla el grado de Coronel. Bolívar le confió una y dos veces el sitio de Puerto Cabello, donde hizo milagros de pericia y valor. Perdida momentáneamente la causa americana, fue á las Antillas, y al regresar á la Patria á combatir de nuevo, y á la vista de las costas granadinas naufragó, hallando muerte y sepultura en el seno del océano.

FERNÁNDEZ MADRID JOSÉ—Nació en Cartagena en 1789. Colegial del Rosario en 14 de Mayo de 1800; se graduó en él en Medicina y Jurisprudencia. En 1811 redactó *El Argos* de Cartagena en compañía de Rodríguez Torices. Diputado al Congreso en 1812. Miembro del Ejecutivo en 1814 y 1816. En ese año Morillo lo deportó á España. Detenido en La Habana, publicó allí su *Ensayo analítico sobre las fiebres*, su *Memoria sobre el influjo del clima* y varias de sus poesías, que le dan puesto señalado en nuestra historia literaria. Ministro Plenipotenciario en Inglaterra, murió en Barnes el 28 de Junio de 1830, y se le celebraron sus exequias en Londres el 3 de Julio. Fue padre del ejemplar cristiano, ciudadano éximio y eminente escritor D. Pedro Fernández Madrid.

FERNÁNDEZ SAAVEDRA MANUEL—Príncipe de nuestros oradores sagrados, natural de Bogotá (13 de Enero, 1796). Muy niño recibió, con dispensa de edad, la beca del Colegio del Rosario. Se graduó Doctor en Derecho Canónico. Fue Procurador, Consiliario, Catedrático y Vicerrector del Colegio. Partidario acérrimo de la Independencia, pronunció, á pesar de no tener sino dos años de ordenado sacerdote, el sermón en el primer aniversario de la batalla de Boyacá. En el coro catedral ascendió hasta la dignidad de Chantre. Renunció el Obispado de Panamá, para el cual fue electo en 1851. Se sentó varias veces en el Congreso de

la República. Dejó muchos opúsculos impresos y varios de sus elocuentísimos sermones. Murió en Bogotá el 13 de Octubre de 1877.

FERNÁNDEZ DE SOTOMAYOR JUAN—Obispo de Cartagena. La Ciudad Heroica tiene la honra de ser la cuna de este insigne prócer de la Independencia (2 de Noviembre 1777). Alumno del Colegio de San Carlos en su ciudad natal, después colegial del Rosario, discípulo de D. Camilo Torres en Derecho Civil, hasta obtener la borla de doctor. Ordenóse sacerdote el 16 de Enero de 1805, Catedrático de Jurisprudencia en Cartagena. En 1815, Presidente del Congreso de Nueva Granada. Emigró á la entrada de los españoles, con el P. Fray Diego Padilla, declarado "reo de alta traición, trastornador del orden, enemigo declarado de nuestro legítimo soberano el Sr. D. Fernando VII." Representante al Congreso (de 1823 á 1826); Canónigo doctoral de Bogotá (1825); Provisor y Vicario General del Arzobispado (1829); Obispo titular de Leuca (1832); Obispo de Cartagena (1834). Murió el 29 de Marzo de 1849.

GALLARDO ANTONIO IGNACIO—Natural de la Provincia de Pamplona, hijo legítimo de D. José Gallardo y D^a Rosa Guerrero. Colegial y Doctor en Jurisprudencia del Rosario; Rector de 1808 á 1811. Cúpole la gloria de ser miembro del Cabildo abierto del 20 de Julio de 1810, y de firmar el Acta de la Independencia. No hemos hallado más datos sobre este ciudadano. Pero bástanos que hubiera sido colegial y Rector, y que hubiera suscrito el Acta de Julio, añadiendo á su nombre el título de *Rector del Rosario*, para que honremos con respeto y cariño su memoria.

GARCÍA DE TOLEDO JOSÉ MARÍA—Nació en Cartagena el 11 de Febrero de 1769. Colegial del Rosario en Octubre de 1783, fue Consiliario del Colegio. Doctor en Cánones y Leyes en 1.º de Enero de 1810, Alcalde ordinario de su ciudad natal. Miembro del Ayuntamiento de Cartagena el

22 de Mayo de 1810, en el que virtualmente se adoptó la Independencia; individuo de la Junta Suprema el 14 de Agosto de 1810; concurrió á la Junta gloriosa del 11 de Septiembre de 1811; defensor de la Ciudad Heroica en 1815. Preso por Morillo, se le condenó á muerte, y fue fusilado el 24 de Febrero de 1816.

GIRARDOT ATANASIO—Natural de Medellín (1791). Collegial y doctor en Jurisprudencia en el Colegio del Rosario. En la guerra á muerte de Venezuela, fue el primero en todos los combates. El 30 de Agosto de 1813 el Ejército patriota asaltó las alturas de Bárbula, fortificadas y defendidas por los realistas. El Coronel GIRARDOT arrebató la bandera al Oficial que la llevaba, y exclamó: "Permitid, Dios mío, que yo plante esta bandera en la cima de aquel monte, y si es vuestra voluntad que yo perezca en esta empresa, dichoso moriré." Coronó la altura, clavó el pabellón tricolor sobre las trincheras españolas y cayó muerto de un balazo en la frente.

GÓMEZ DIEGO FERNANDO—Natural de San Gil (Mayo 30 de 1786). Estudió en el Colegio del Rosario, donde se graduó doctor en Jurisprudencia. Coadyuvó con inteligencia y brío á la causa republicana, y fue á Venezuela, comisionado por la Provincia del Socorro, á comprar armas y obtener recursos para la guerra. Al regresar, fue Senador por su Provincia natal. Morillo lo tuvo preso varias veces, pero siempre logró evadirse. Después de Boyacá, fue Gobernador del Socorro, Representante al Congreso Constituyente, muchas veces Senador, Magistrado y Presidente de la Corte Suprema de Justicia y del Consejo de Estado. Falleció en su hacienda de *El Chicho*, cerca á Fusagasugá, en 28 de Mayo de 1853. Entre sus descendientes figuran el notable ingeniero D. Ruperto Ferreira, el malogrado poeta D. Ernesto León Gómez, y su hermano D. Adolfo, publicista, y actual digno Director de la Academia de la Historia.

GUTIERREZ DE PIÑERES GERMÁN—Figura entre los más decididos patriotas del litoral atlántico, que en la Guerra

Magna inmortalizaron con sus hechos y virtudes las ciudades de Cartagena, la HEROICA, y Mompós, la VALEROSA. En la lista de sus víctimas que trajo Morillo, figuraba en lugar preferente con esta inscripción: "los tres hermanos Piñeres, ahorcados." éstos eran: Celedonio y Gabriel. GERMÁN hizo sus estudios hasta coronar el doctorado en Derecho, en el Colegio de Nuestra Señora del Rosario, quien lo cuenta entre sus hijos más ilustres, y conserva su retrato cariñosamente en su Salón Rectoral. Firmó el Acta de Cartagena. Fue enviado con D. José María del Real para que arreglara en Panamá la paz con Santamarta. En el sitio de Cartagena figuró como uno de sus más decididos defensores, junto con sus dos hermanos, bajo las órdenes de su primo, el General Manuel del Castillo y Rada. Su hijo, el General Germán Gutiérrez de Piñeres, hizo toda la campaña hasta Ayacucho y obtuvo más tarde las estrellas de General de la República. Murió D. GERMÁN á los treinta y siete años de una vida llena de merecimientos. Entre sus nietos figura el distinguido jurisconsulto D. Eduardo Rodríguez Piñeres.

GUTIÉRREZ MORENO JOSÉ GREGORIO—Natural de Bogotá (11 Noviembre 1781), hijo del patriarca y prócer de la Patria D. Pantaleón. Se educó y graduó jurisconsulto en el Colegio del Rosario. Redactó las instrucciones para los Diputados á las Cortes españolas. Tuvo parte principalísima en el movimiento del 20 de Julio. Miembro del Colegio Electoral, del Tribunal de Seguridad, del de Policía, etc. Fue condenado á muerte, y al salir del Colegio del Rosario para el patíbulo, se encontró con su padre, que salía para el presidio de Omoa y dio al hijo la postrera bendición. D. JOSÉ GREGORIO fue padre de D. Ignacio Gutiérrez Vergara, repúblico insigne y abuelo de D. Ignacio Gutiérrez Ponce, médico distinguido que ha representado con honor á Colombia ante el Gobierno de Inglaterra.

HERRERA IGNACIO—Vio la luz primera en Cali en 2 de Julio de 1769. Vino á Bogotá á hacer estudios al Colegio

del Rosario y los terminó con el grado de Doctor y el título de abogado. Fue factor importante de la revolución de Julio y firmó el Acta de Independencia. Desempeñó, antes y después de la reconquista española, los más altos cargos en todos los ramos de la administración pública. Fue Catedrático de Derecho Internacional y Economía Política en este Colegio Mayor. El 11 de Marzo de 1840 falleció en Bogotá este eminente ciudadano.

LASSO DE LA VEGA RAFAEL—Obispo de Mérida y más tarde promovido al Arzobispado de Quito. Se recibió colegial del Rosario el 30 de Marzo de 1783. Fue Canónigo de Bogotá, y ya Obispo, consagró la Catedral construída por el Dr. Caycedo. Había nacido el Sr. Lasso en Santiago de Veraguas en el año de 1765. Miembro del Congreso Constituyente de Colombia (1821), Senador (1824). Escribió varios opúsculos interesantes para la historia nacional. Murió el 4 de Marzo de 1831 á los 66 años de vida.

LOZANO JORGE TADEO—Hijo menor del Marqués de San Jorge, y descendiente de D. Antonio de Olaya, compañero de Quesada. Nació en Santafé el 30 de Enero de 1773. Colegial del Rosario en 14 de Octubre de 1781. Profesor de la Facultad de Medicina. Siendo estudiante, fue discípulo de Mutis. Concluída su carrera, pasó á España, y como guardia de Corps, hizo la campaña del Rosellón. Con dispensa, casó con la hija del Marqués su hermano. Regresó á su patria en 1793, construyó el acueducto que surtió de aguas la ciudad. Fue, en la Expedición Botánica, Jefe de la Sección de Zoología, y redactó la *Fauna Cundinamarquesa*. Primer Presidente de Cundinamarca. El 6 de Junio de 1810 fue fusilado en la Huerta de Jaime.

MANRIQUE JOSÉ ANGEL—Nació en Bogotá en 1777, y fue colegial del Rosario, abrazó la carrera eclesiástica hasta recibir el sacerdocio. Compañero de Nariño y Zea en los planes para independizar la América. El 20 de Julio salvó á la Virreina de los insultos del pueblo, lo que le sirvió más tarde para escapar del patíbulo y el destierro, pero no



Germán Gutiérrez de Piñeres

de duras prisiones y crueles padecimientos. En 1818 fomentó la guerrilla de los Almeidas. Rehusó una silla en el coro de Santafé, y no quiso sino el curato del pueblo de Cácuta, donde murió en 1822. Fue varón ejemplar en sus costumbres, de inagotable caridad con los pobres. Poeta festivo de primera línea, dejó dos poemas y muchos epigramas, que no desdecirían de la pluma de Quevedo ó de Iglesias.

MAZA HERMÓGENES — Nació en Bogotá, en 1766. Colegial del Rosario. En 1811 se enroló en la columna enviada por la Nueva Granada al socorro de Venezuela, á órdenes de José Félix Rivas. Combate en Simaña con un puñado de valientes y, herido, derrota al español. En la guerra de Venezuela asiste á las batallas de La Victoria, Pantanemo, Taguanes, Bárbula, Trincheras y Barquisimeto. Prisionero del español, condenado á muerte, se fuga de la prisión, en Caracas. Acabó con los realistas en Tenerife (25 Junio 1820), Puebloviejo y Ciénaga; peleó en Pichincha, y destruyó en la campaña de Pasto los últimos restos del ejército realista. Murió en Mompós en Julio de 1856.

MOSQUERA JOAQUÍN — Natural de Popayán, nació el 16 de Diciembre de 1787, hijo del prócer D. José María y hermano del egregio Arzobispo D. Manuel José, del diplomático D. Manuel María y del General, tres veces Presidente de la República, D. Tomás Cipriano. Nació en Popayán en 1787. Vistió la beca de colegial del Rosario el 5 de Noviembre de 1806. Inició la revolución de Independencia en Popayán, y en 1811 militó en el Ejército patriota, hasta alcanzar grado de Capitán. Fue el primer Presidente de Colombia después de Bolívar. Ministro diplomático varias veces, Diputado á los Congresos. Murió en 1877, á la edad de noventa años.

MOSQUERA JOSÉ MARÍA — Colegial del Rosario en Marzo de 1768, de edad de dieciséis años. Había nacido en Popayán en 19 de Abril de 1752. De familia nobilísima, fue por sus creencias firmísimas católicas, su entereza de carácter,

lo íntegro de sus costumbres, el tipo del patriarca. Se atribuye á Bolívar esta frase: " Si Dios me hubiera dejado elegir padre, habría escogido á D. José María Mosquera." Fue decidido por la causa americana, y en las biografías de su hijo D. Joaquín, D. Manuel José, D. Manuel María y D. Tomás Cipriano, queda resumida la historia de nuestra Patria, durante tres cuartos de siglo. Murió el 19 de Julio de 1829, de setenta y siete años.

POMBO LINO—Repúblico y matemático eminente, hijo de D. Manuel, cuyo rasgo biográfico se leerá en seguida. Nació en Cartagena el 7 de Enero de 1797. Vistió en Bogotá la beca del Colegio del Rosario, donde estudió Letras y Filosofía y cursó matemáticas bajo la dirección de Caldas. En 1810 se alistó como cadete, en compañía de Vélez, Ortega, París, etc. Sirvió como militar en Cartagena, hasta alcanzar el grado de Teniente, y fue defensor del cerro de La Popa, en el sitio de la ciudad por Morillo en 1815. Acompañó á su padre al presidio á España. Se escapó merced á la revolución encabezada por Riego, tomó armas á órdenes de este Jefe y fue su ayudante de campo. Vencido y preso, fue quintado, le tocó la suerte; pero escapó por influencia del General francés Bonnemain. Terminada la guerra, Pombo fue uno de nuestros más hábiles diplomáticos, de nuestros sabios más eminentes, de nuestros catedráticos más expertos. Como escritor, brilló en primera línea. Hijos suyos fueron D. Manuel, delicado poeta y prosista, y el vate glorioso D. Rafael Pombo. D. LINO falleció en Bogotá el 20 de Noviembre de 1862.

POMBO MANUEL—Nació en Popayán en 1769. Vistió la beca blanca del Colegio del Rosario. Se graduó allí mismo *in utroque*. En 1791, para dar mayor vuelo á su elevado espíritu, partió para España. Tuvo fácil entrada á la Corte española y comprendió el decaimiento en que se encontraba; esto influyó para que sus ideas tomaran un rumbo distinto de aquel en que había sido formado. Con la venia de Carlos IV contrajo matrimonio con una dama

de la Corte, D.^a Beatriz O'Donnell. Desempeñó en Madrid importantes puestos, sobre todo en la instrucción pública. En este ejercicio publicó libros de enseñanza muy aceptados en las universidades y colegios. Con el cargo de Tesorero del Consulado de Cartagena de Indias volvió á su país natal en 1795. De Cartagena pasó á Bogotá, donde recibió el destino de Contador de la Casa de Moneda en 1804. Tomó parte en el movimiento del 20 de Julio de 1810, y era tal su preponderancia, que fue aclamado Vocal del Cabildo. Firmó el acta de ese glorioso día. Su magnífica carta á Blanco White sobre la Independencia de América y Filipinas fue la causa principal de que viniera á caer en manos de Morillo. Su esposa vino con él de Popayán, donde se hallaban desde que Nariño lo sacó de Bogotá por sus ideas federalistas, y aquella noble dama consiguió del Pacificador que su esposo no fuera juzgado por el Consejo de Guerra sino por la Corte de España, á donde fue remitido su proceso. Partió en 1817 para la Península. Sufrió en Cádiz algún tiempo de prisión. Regresó á su Patria en 1822; y murió en Popayán en 1829. El duque de Tetuán era próximo pariente de D.^a Beatriz O'Donnell. D. MANUEL fue padre de D. Lino de Pombo, cuyo rasgo biográfico acaba de leerse, y abuelo de D. Julio y D. Sergio Arboleda.

POMBO MIGUEL—Natural de Popayán, vistió la beca del Rosario y en él concluyó sus estudios. Tradujo la Constitución de los Estados Unidos y la publicó con brillante estudio preliminar. Era, antes de 1810, abogado de la Real Audiencia. Fue Vocal de la Junta del 20 de Julio, Diputado al Congreso. El 6 de Julio de 1816 fue fusilado por orden de Morillo.

PORTOCARRERO JOSÉ MARÍA—Nació en Santafé el 19 de Septiembre de 1782. Descendía de familia ilustre, de D. Juan Jiménez de Montalvo, Oidor de Lima, y estaba emparentado con los marqueses de San Jorge. Colegial del Rosario en 1796, cuando sólo contaba catorce años. En-

cargado por el Gobierno de Cundinamarca para obtener recursos en favor de los patriotas, obtuvo y entregó en Cartagena 2,000 fusiles y sus pertrechos correspondientes. Sitiada Cartagena por Morillo, PORTOCARRERO fue aprehendido en Zapote, y conducido á la ciudad, donde fue fusilado en compañía de Ayoa, Castillo, Amador, Ribón y Stuard, el 24 de Febrero de 1816. Descendiente suyo es el sacerdote D. José Alejandro Bermúdez y Portocarrero.

REBOLLO MANUEL BENITO—Este distinguido sacerdote, cuyo retrato existe en el Colegio del Rosario, donde se educó y desempeñó cátedras y ocupó los puestos más elevados, fue oriundo de Cartagena y desempeñó papel principalísimo en nuestra guerra de Independencia. La destrucción de parte de nuestros archivos, por la ocupación del Claustro en las guerras civiles, nos ha dejado sin datos sobre este personaje. Toca á los patriotas cartageneros escribir la biografía del prócer. Nuestras páginas se honrarán al insertar un estudio sobre el Dr. REBOLLO.

RODRÍGUEZ TORIGES MANUEL—Vio la luz primera en Cartagena el 24 de Mayo de 1788. Colegial el 2 de Diciembre de 1801. Redactó con Fernández Madrid, *El Argos* de Cartagena. Fue factor importantísimo de la Junta de 1811 y de la Convención de 1812. El 24 de Enero de ese año fue electo Dictador, á los veinticuatro años de edad. Hizo parte del triunvirato que gobernó la Nueva Granada, en 1814. El 5 de Octubre de 1816 fue fusilado en Santafé, y su cabeza puesta en una escarpia al lado de la de Camilo Torres.

ROSILLO Y MERUELO ANDRÉS—Vino al mundo el 3 de Octubre de 1758, en la ciudad del Socorro. Hizo sus estudios de Artes, Filosofía y Teología, coronándolos con el grado de Doctor, en el Colegio del Rosario, donde enseñó más tarde Filosofía y Teología. Se ordenó sacerdote el 16 de Marzo de 1782. Había llegado al cargo de Canónigo Magistral en 1810. En su casa y presididas por él se celebraban las juntas de los patriotas. Fue reducido á prisión en el convento de capuchinos, de donde lo sacó en triunfo el pueblo, el

21 de Julio. Fue confinado á España por orden de Morillo. Desempeñó en la República cargos de importancia, y escribió mucho y bién en defensa de la Iglesia. Llegó en el coro á la dignidad de Deán, y en el Rosario á la de Rector. Murió el 25 de Septiembre de 1835, cargado de méritos y virtudes.

TENORIO TOMÁS—Natural de Popayán; completó sus estudios en el Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, donde obtuvo los grados de doctor en Jurisprudencia, Teología Sagrada y Derechos Civil y Canónico. Fue Vicerrector y Consiliario en el mismo Colegio, en el cual, así como en San Bartolomé, enseñó dichas materias y Filosofía. En público ejerció los empleos de Procurador General y Alcalde Ordinario de Santafé. Abogado de pobres, protector de esclavos. Promotor Fiscal comisionado de Hacienda en Honda por el Virrey Ezpeleta y por último Consejero de Estado. En el movimiento revolucionario de 1810 fue uno de los miembros de la Comisión de Gracia y Justicia, etc. Consejero de Estado del General Nariño en 1811 y desde 1825 Senador de la República hasta 1827, año en que murió en Bogotá, el 12 de Noviembre, de más de sesenta y cinco años de edad. En esta ciudad fundó fama de hábil jurisconsulto.

TORRES CAMILO—Nació en Popayán en Noviembre de 1776. Fue Colegial, doctor y catedrático del Colegio del Rosario. Miembro de la Suprema Junta del 20 Julio de 1810. Presidente del Congreso en 1813, Presidente de las Provincias Unidas de 1812 á 1814. Fusilado por Morillo en la Huerta de Jaime (hoy Plaza de Los Mártires), el 5 de Julio de 1816. Lo colgaron después de muerto en la horca, lo descuartizaron después y expusieron su cabeza en una jaula, donde fue picoteada por las aves de rapina. TORRES, nacido en Francia, habría sido émulo como jurisconsulto de D'Aguesseau; por su elocuencia, de Mirabeau. Se le ha apellidado con justicia el Catón de Colombia.

TOBAR MIGUEL—Uno de los literatos y jurisconsultos más eminentes de Colombia. Nació en Tocaima el 28 de Febrero de 1782. Colegial y doctor del Colegio del Rosario, donde desempeñó por largos años cátedras de Derecho. Abrazó con calor la causa republicana desde 1810. Fue amigo íntimo de Lozano y Montalvo. Asociado al primero, redactó el proyecto de Constitución de 1811. En 1816 fue condenado á servir como soldado en el ejército español. En Colombia ocupó los puestos más elevados de la República: Senador, Director de Instrucción Pública, Ministro del Tribunal Supremo. Latinista consumado, poeta correctísimo, fue el primer maestro de su nieto D. Miguel Antonio Caro. Murió en Bogotá el 2 de Febrero de 1861.

VALENZUELA CRISANTO—Colegial honorario en 1802. Hizo sus primeros estudios en San Bartolomé. Recibió el título de Doctor en ambos Derechos en 1798 en el Colegio de Santo Tomás. En 1803 fue nombrado por Carlos III Abogado de la Audiencia. Tomó parte activa en la Revolución del 20 de Julio. Escribió mucho á favor de la Independencia. El 25 de Septiembre de ese año presentó su magistral escrito: "Motivos que ha tenido el Nuevo Reino para reasumir los derechos de su soberanía." Fue Secretario del primer Congreso. Individuo del Colegio Electoral, Secretario de Estado y Relaciones Exteriores, Secretario de la Diputación del segundo Congreso. Después de un buen breve sumario fue fusilado por Morillo el 6 de Julio de 1816 en la Huerta de Jaime. Había nacido el 24 de Octubre de 1776 en Gámbita. Entre su preclara descendencia se cuentan hoy el jesuíta Padre Mario Valenzuela, bien conocido por esta sociedad, y el virtuoso sacerdote D. Emilio Valenzuela Balén.

VALENZUELA ELCY—El más eminente de los naturalistas de la Expedición botánica después de Caldas. El Sr. Mutis creía que Valenzuela debía ser su sucesor en la dirección de la sapientísima corporación. Natural de Girón (1756), hizo todos sus estudios en el Colegio del Rosario,

hasta graduarse doctor en Teología y Cánones. Estudió con Mutis Matemáticas é Historia Natural y enseñó después, en su Colegio, estas materias. Se ordenó sacerdote. El Arzobispo Virrey lo nombró segundo Director de la Expedición botánica. Fue ayo y preceptor de los hijos del Virrey Ezpeleta. Por fin se retiró al curato de Bucaramanga. Cuando las Provincias se decidieron por la federación, la Provincia de Girón eligió al Dr. Valenzuela para gobernarla. De allí en adelante no quiso volver á intervenir en asuntos públicos. Bastábanle su ministerio de cura y sus estudios científicos. Aquel varón santo y sabio fue asesinado por dos facinerosos que penetraron á su casa y le dieron de puñaladas. Murió, casi octogenario, al día siguiente, 31 de Octubre de 1833.

VILLAVICENCIO ANTONIO—Hijo de los condes del mismo nombre, nació en Quito el 7 de Enero de 1775. Recibió esmerada educación en España y se enroló en la marina real, donde alcanzó el grado de Oficial. Enviado como regio comisionado á Santafé, mostró desde su llegada á Cartagena, sus simpatías por la causa americana. En Santafé fue recibido con el mayor entusiasmo. Apoyó el movimiento del 20 de Julio. Desempeñó cargos importantes en el nuevo régimen republicano y tomó parte activa en las campañas contra los españoles. En Santafé pidió y obtuvo la beca de Colegial del Rosario. Prisionero en la acción de Honda (30 Abril 1816), fue conducido á Santafé y fusilado por la espalda en la Plaza de San Victorino (hoy de Nariño), el 6 de Junio.

